

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administración, calle de la Compañía, núm. 5.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la administración.—En Ultramar, D. Benito González Tánago, Obra Pía, 11, Habana.

LA ABEJA MONTAÑESA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 8 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales ídem.—En Ultramar: por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados. A precios convencionales.

CORREO DE MADRID.

De los periódicos y correspondencias de Madrid del día 12 tomamos las siguientes noticias:

—Los individuos de la comision papelera se muestran dispuestos todos á hacer cuanto esté de su parte para llegar, como se propusieron desde el primer día, á una solucion que concilie los intereses de los fabricantes con los de los consumidores de papel. En opinion de algunas personas esta solucion no podrá ser otra que la de conceder franquicias á los fabricantes para la introduccion de las primeras materias de su industria, lo cual no perjudica á nadie.

—Hoy que todos se ocupan de la creacion en España de un banco de crédito territorial, parece oportuna la publicacion de los siguientes datos:

La sociedad denominada Credit Foncier, de la cual es gobernador el Sr. Fremy, el futuro fundador del crédito territorial en España, como lo ha sido igualmente en Austria, hizo en Francia en el último año 1833 préstamos hipotecarios, cuyo importe excedió de 113 millones de francos.

En el mismo periodo prestó á los ayuntamientos rurales 233 millones de francos, y el importe total de estos préstamos desde la creacion de la sociedad se eleva á 497 millones de francos.

Desde la creacion del Credit Foncier hasta fines de 1866, los préstamos hipotecarios cumplidos por dicha sociedad ascienden á 757 millones, aparte de lo prestado á los ayuntamientos, segun hemos apuntado anteriormente.

Los préstamos hechos á los particulares en los diversos departamentos ascienden á la suma de 207 millones de francos, de los cuales se han distribuido á la propiedad rural cerca de 142 millones.

—Como complemento de las diferentes disposiciones adoptadas para reformar el ramo de sanidad marítima, no habiendo sido posible aumentar el personal facultativo por virtud de las economías introducidas en el reducido presupuesto destinado á sufragar los gastos que ocasiona al Estado el sostenimiento de este servicio; y con el objeto de dar una organizacion regular y completa al cuerpo de Sanidad marítima, encargado en nuestros puertos de la conservacion de la pública salud, se ha dispuesto:

1.º En cada uno de los puertos de la Península e islas adyacentes se crearán dos plazas de médicos honorarios de visita de naves, debiendo proveerse precisamente en doctores ó licenciados en ciencias médicas.

2.º Estos profesores gozarán de la misma consideracion que los médicos segundos de visita de naves de los puertos donde presten sus servicios.

3.º Por ahora no disfrutará sueldos; pero tendrán derecho á la mitad del haber que corresponda al médico propietario durante el tiempo en que le sustituya por enfermedad ó licencias que excedan de un mes.

4.º Cuando desempeñen una plaza de director ó de médico segundo de visita de naves por vacante disfrutará el sueldo por completo.

5.º En todos los actos del servicio usarán el uniforme y distintivos que se señalen á los médicos segundos.

—La Gaceta de hoy publica los reales decretos de modificacion ministerial y de que ayer se dió cuenta á las Cámaras:

Admitiendo la dimision á D. Eusebio Calonge del cargo de ministro de Estado.

Disponiendo que D. Alejandro Castro cese en el despacho del ministerio de Ultramar.

Nombrando ministro de Estado á D. Alejandro Castro.

Nombrando ministro de Ultramar á D. Carlos Marfori.

Nombrando gobernador de Madrid á D. Carlos Fonseca.

—En la sesion de anoche del Congreso, el señor Paz apoyó una proposicion de ley para la concesion de un ferro-carril desde Escatron á Zaragoza, para la explotacion de las cuencas carboníferas de Utrilla.

Un señor diputado preguntó si todas las sociedades de crédito en comandita quedaban sujetas al impuesto de 5 por 100.

El Sr. Mayo contestó que habia dos clases de sociedades en comandita, unas por acciones, que para su constitucion necesitaban el permiso del gobierno, y estas quedaban sujetas al referido impuesto. Pero las que no eran por acciones y solo necesitaban permiso de los tribunales mercantiles, no estaban sujetas á dicho impuesto.

—La Epoca confirma las noticias que hemos publicado sobre el viaje de S. M. á Roma y París.

El viaje se emprenderá á mediados de julio, y despues que las Cortes hayan terminado sus tareas.

En los primeros dias del mes próximo la corte se trasladará á San Ildefonso, donde permanecerá S. M. el Rey con el príncipe y las infantas hasta el regreso de S. M. la Reina y de la infanta doña Isabel.

En setiembre S. M. el Rey y el príncipe de Asturias irán á tomar los baños de mar y despues á visitar la Exposicion.

No se sabe aun positivamente si las atenciones del Estado permitirán á S. M. la Reina realizar su viaje á Roma antes ó despues del Centenario de San

Pedro, que, como nuestros lectores saben, tiene lugar á fines de junio. De todas suertes, la visita á la capital del mundo católico procederá á la que S. M. hará despues á la Exposicion Universal de París.

Es probable que S. M. se embarque en Barcelona, para lo cual se rennirá allí la escuadra del Mediterráneo. El viaje desde Barcelona á Civitavecchia es de dos dias.

—De real orden se ha aprobado la instruccion que concede facilidades en el establecimiento de estaciones telegráficas por cuenta de las diputaciones, municipios y particulares, haciéndola estensiva á las de temporada de baños, despues de introducidas algunas variaciones que aconsejaba el mejor servicio.

CORREO DE PROVINCIAS.

CEUTA 7 de junio.—En medio de la confusion y del desorden que reina en el campo de los moros por efecto de las últimas desavenencias de las kabilas con la autoridad del sultan, se ha verificado hace pocos dias una escursion militar-diplomática, digámoslo así, dispuesta por el comandante general de esta plaza, Sr. Oribe, con objeto de mantener la influencia española entre los moros y evitar todo conflicto con sus autoridades. Tres oficiales de la guarnicion de esta plaza, el señor Oribe hijo y ayudante del comandante general, el teniente de Borbon, Sr. Morales, y el de artillería, Sr. Pellicer, se internaron mas de 50 leguas sin escolta, recorriendo una buena parte del país marroquí, llegando hasta Alcazar-Kibir de terrible recuerdo, y visitando en Huassan al príncipe Cheriff.

Los tres oficiales españoles llegaron sin acompañamiento alguno hasta media legua del sitio en que se estaban batiendo los moros sublevados con las tropas del emperador, sin que fuesen molestados en lo mas mínimo; antes al contrario, recibiendo la acogida mas cariñosa en los pueblos y en los aduares, donde fueron obsequiados diferentes veces por los mismos montaraces. El cheriff, por su parte, ha distinguido mucho á los oficiales españoles, tratándoles de la manera mas afectuosa, y regalando al ayudante Sr. Oribe un potro árabe, además de otros dos que habia encargado al desierto.

El éxito de esta escursion militar en un país como el marroquí y en los momentos en que se hallan dominados por divisiones intestinas, tiene cierta importancia para el prestigio de España que no he debido pasar en silencio.

TERUEL.—Parece que una de las cuencas que

en España van á ser objeto, antes de mucho, de gran explotacion, será la rica é importante de Utrillas, provincia de Teruel.

Va reconociéndose la trascendencia de la idea de un ferro-carril que desde las minas termine en uno de los puntos del Ebro y facilite el transporte barato del combustible al grandioso puerto de San Carlos de la Rápita, al paso que, empalmado con la línea de Escatron á Zaragoza, abastezca gran parte del mercado interior de España; y así se explica la proposicion de ley dirigida á la construccion de dicha línea férrea, que merece las simpatías especiales de los diputados aragoneses y catalanes.

CANARIAS.—Los periódicos de Canarias alcanzan al 29 de mayo. La goleta de guerra Edetana, que habia llegado á Santa Cruz, habia conducido 100 soldados de los últimamente indultados, y se esperan 200 mas que habia de trasportar el San Quintín.

En la noche del domingo 19 habia fondeado en Santa Cruz la batería flotante blindada americana Miantonomoh. Este buque, que se ha hecho célebre en todos los puertos de Europa que ha visitado, tiene dos grandes torres con cuatro cañones del calibre de 450 á 500, y su fuerza es de 800 caballos.

Al dia siguiente dió en su espaciosa cubierta un brillante baile, al que concurrieron muchas jóvenes que al efecto fueron invitadas. A los dos dias zarpó para los Estados-Unidos, haciendo escala en San Vicente (isla de Cabo-Verde.)

GALICIA.—Una carta del Ferrol fecha 8 dice lo siguiente:

«Las obras de las fragatas Principe Alfonso y Blanca siguen con grande actividad: la primera, sin embargo, aun tardará algun tiempo en recibir las aguas del bautismo, pues aun cuando se trabaja activamente en sus obras, estas son muchas; respecto á la segunda no es así, pues en breve estará lista para hacerse á la mar. Dicese, no sé con qué fundamento, que hay órdenes superiores para que, en cuanto esté en disposicion de navegar, vaya inmediatamente al Pacifico. Vuelvo á repetir que se dice, y por consiguiente, es necesario tomar la noticia con alguna reserva.

Y, ahora que de fragatas hablo, debo decir á usted que se está esperando de un momento á otro en este puerto la fragata Berenguela. Tal vez en el momento que reciba usted la presente, haya fondeado ya.»

VIZCAYA.—Leemos en el Irurac-bal de ayer: «Es tal el vivísimo deseo de socorrer á las familias de las desgraciadas víctimas del incendio del 7 del actual, que por todas partes no se oye hablar

VII.

LA ORGÍA.

En una sala brillantemente alumbrada del Wulffhof, M. Gombert está sentado delante de una mesa todavía cubierta con los restos de una comida. Ante él centellean varias botellas medio vacías, de diferentes formas. En aquel momento su vaso estaba lleno de un vino amarillo que, á la oblicua luz de las lámparas, brillaba como un topacio labrado en facetas; y era preciso que el generoso licor hubiera ya derramado la exaltacion y la alegría en su ánimo, porque sus mejillas estaban encendidas, y una sonrisa abierta y llena de contento flotaba continuamente sobre sus labios.

No lejos de él, contra la pared de la sala, yacian sobre dos ó tres sillas los libros de cuentas que habia examinado en aquel dia. De cuando en cuando dirigia su mirada hácia este sitio, y se encogia de hombros ó murmuraba irónicas palabras. Entretanto, vaciaba repetidas veces su vaso, masticando distraidamente algunas migajas de los postres.

Volvió de nuevo la mirada hácia los libros, y dijo para sí:

—¡Maldito mayordomo! Ha establecido y embrollado sus cuentas tan bien, que me he vuelto loco examinándolas, sin poder comprender nada

tiene tambien aquí un antiguo conocimiento, y sin embargo, lo abandona.

—En el fondo, tienes razon, Gosse; el matrimonio es el término de toda libertad, de todos los placeres de la vida. Vé á buscarme otra botella... tráete dos; eso te ahorrará un viaje.

Un instante despues, el criado trajo las dos botellas pedidas, y salió otra vez de la sala.

—Este es vino de Málaga, sin duda; vino viejo de Málaga; un poco dulce, pero caliente y generoso. En mucho tiempo no me he sentido tan alegre como ahora. Esta noche tengo deseos de vengarme de ese largo ayuno... ¿Quién abre la puerta de la casa? ¡Son los pasos de Daniel!

El joven entró, y se acercó silenciosamente á la mesa. Su aspecto era extraño é incomprensible; sus cabellos estaban alborotados, su traje en desorden, sus mejillas pálidas. Sin embargo, en su semblante se veia una sonrisa que indicaba hallarse contento de sí mismo, y á no haberse notado algo de enfermizo en su expresion, se hubiera podido pensar que salia de una lucha violenta y que saboreaba el placer de haber quedado vencedor.

Gombert se engañó acerca de la situacion de ánimo de su amigo, y poniendo un vaso lleno delante de él, exclamó:

—¡Cielos! ¿qué ha sucedido? Aunque te hubieses escapado de una caverna de ladrones no tendrías mas mala cara. Toma, bétete pronto este

vaso de vino; eso te refrescará. ¿No quieres?

Sin hacer caso de la invitacion, el joven cogió una silla, y sentándose no lejos de su amigo, dijo, con una calma sorprendente en la voz:

—Gombert, debo decirte una cosa que sin duda te sorprenderá. He resuelto permanecer aquí, y no abandonar el Wulffhof, á menos de no adquirir despues la conviccion de que no puedo encontrar en él ni la felicidad ni la paz.

—¡Calle! ¡calle! ¿qué nuevo capricho es ese? exclamó Gombert, sorprendido por el tono de firme resolucion con el cual el joven habia declarado su designio.

—No te chances, Gombert; esta vez no es un capricho. Acabo de salir de una lucha de espíritu, de una fiebre de nervios, tales como no la he sufrido jamás; pero del mismo desorden de mis sentidos ha brotado el rayo de una luz que llena de claridad mi cerebro. He comprendido que la vida borrascosa y dispada de París no ofrece mas que placeres engañosos; es una fiebre que devora las fuerzas del alma, que seca el manantial de todo sentimiento verdadero, y no deja mas que duda, remordimiento y disgusto de la vida. Quizás hay en mí todavía algunos gérmenes de fé y sencillez de corazon que no están ahogados del todo. ¿Quién sabe si los despertaré viviendo en esta apacible comarca? Quiero probarlo.

—¡Ah! ¡ah! ¡ya enseña el árbol sus frutos! dijo irónicamente Gombert con una mueca de cólera

de otra cosa que de este suceso y de la larga lista de suscripción que han de publicar los periódicos. Por nuestra parte no podemos menos de secundar estos filantrópicos sentimientos, y de vivir agradecidos á un pueblo que, como el de Bilbao, tiene siempre abiertas sus manos para restañar las heridas de la desgracia.

El Excmo. Ayuntamiento que tanta parte ha tomado en estos sucesos, y cuyos miembros todos, llenos del mayor celo y á riesgo de sus vidas han cooperado al alivio de aquellos desgraciados, parece que en la sesión ordinaria que deben celebrar hoy se ocuparán de asegurar la suerte de una huérfana de primeras nupcias y de la viuda y cuatro hijos de esta que ha dejado el malogrado y tan querido D. Antonio de Echaniz, así como de la persona que ha de reemplazarle en su cargo de la alberca y útiles de incendios.

—Ayer fué estraida de las ruinas de la casa incendiada en la calle del Correo una arca de hierro, en la que el Sr. D. Eduardo Delmas encerraba por valor de unos 15,000 duros en diferentes clases de papel, que se han encontrado completamente reducidos á cenizas, pero conservando aun la forma de los paquetes. La caja fué abierta ante dos individuos del ayuntamiento y otros testigos, volviéndose á cerrar para llenar las demás formalidades del caso.

—Ayer á las doce de la mañana dió principio la vista de la causa contra José Padrós, por el asesinato cometido en la persona de Tomás Florens en diciembre del año próximo pasado.

Tomó la palabra á las doce el señor promotor fiscal concluyendo á las cuatro y media y pidiendo para el reo la última pena. Cuando concluyó dió principio á su discurso el defensor Sr. Artigano, y á las seis menos cuarto se suspendió la sesión para volver á proseguir á las siete y media.

ANDALUCÍA.—Nos escriben de Córdoba que la feria está muy animada por la inmensa concurrencia de forasteros; pues de los pueblos de la provincia ha acudido mas ó menos gente para divertirse, porque negocios ni se hacen, ni se buscan.

Mucho ganado, pero venta casi ninguna.

CATALUÑA.—Después de terminadas los divinos oficios en la santa iglesia de Barcelona, celebraron el domingo una reunión en el palacio episcopal los prebendados que deben dirigirse á Roma; también asistió el comandante de marina. Se acordó el día de salida de aquel puerto que, á no mediar orden en contra, habrá sido el martes á las cuatro de la tarde. Asistieron á esta reunión S. Emma, el cardenal arzobispo de Sevilla, los arzobispos de Granada, Valladolid y Zaragoza, y los obispos de Barcelona, Lérida, Tortosa, Vich, Canarias, Badajoz, Orihuela, Avila, Cuenca, Huesca, Pamplona, Lugo, Oviedo, Leon, Santander, Orense y Montevideo. Los obispos de Tuy y Segorbe no asistieron á la reunión por haber salido para Monserrat; sin embargo, el 11 se hallarian de regreso para asistir á la solemne función de la santa iglesia, en la cual celebraría de pontifical el señor obispo de la diócesis. Tampoco asistió el de Cádiz por haber salido por tierra para embarcarse en Marsella. El cardenal arzobispo de

Santiago desde su diócesis se dirige por tierra á Francia, lo propio que el de Puerto-Rico.

CORREO ESTRANJERO.

ROMA.—Dicen de Roma que han llegado ya varios obispos. Se asegura que irán 60 de Francia, 120 de Italia, 14 de España, 12 de Inglaterra, 20 de América, 12 de Alemania y un gran número de las misiones extranjeras.

—En el Vaticano se trabaja con actividad en la decoración para las fiestas del centenario y de la canonización. El Papa se dignó bajar el lunes á la Basílica para juzgar del efecto que empieza á producir esta decoración. La medalla de oro, de plata y de bronce que se prepara para el centenario, está grabada por el Sr. Toigt, de Munich, artista muy distinguido; en un lado se lee una inscripción latina, y en el otro está representado el Salvador coronando á los apóstolos Pedro y Pablo.

—La congregación de Ritos ha publicado un decreto en que el Padre Santo aprueba la decisión tomada por los cardenales en la causa de beatificación del venerable Diego de Cádiz, religioso español, de la orden de capuchinos.

—Los preparativos para las fiestas del centenario y de la canonización continúan en Roma con la mayor actividad. En la tipografía poliglota de la Propaganda se imprime el misal que ha de servir al Papa para la misa de canonización. Casi todas las imprentas de Roma preparan *Vidas* de los nuevos santos y *Manuales* de las fiestas, cuyos libros se publicarán en los principales idiomas del mundo cristiano.

RIO DE LA PLATA.—Las noticias de la guerra del Paraguay no tienen interés ninguno, pero es horrible el cuadro que pintan las correspondencias y periódicos de Sur América de los estragos que hace el cólera tanto en el ejército aliado como en las poblaciones. Crefáse que la peste sería la que pusiese término á la guerra, pues era imposible pensar en emprender operaciones serias siendo considerable el número de hombres que morían diariamente.

Ha sido preciso enviar á Corrientes 2,000 hombres para defender los hospitales que, llenos de apesadados, eran amenazados por la población alarmada.

Las líneas de Tuyuti estaban desmoralizadas por temor del contagio; los soldados no se atrevían á beber el agua de las lagunas ni de los rios que les rodean, porque estas aguas están inficionadas. Y es fundado su temor, pues á las aguas de los campamentos aliados se han arrojado sobre 30,000 cadáveres humanos, 100,000 caballos muertos y los restos de medio millón de animales de servicio y consumo.

En Curuzú el cólera hacia grandes estragos, hasta el punto de que se trataba de abandonar esta importante posición.

Si lo mismo acontece en Tuyuti, y así es fácil suceda, pues una vez declarado el cólera en los esteros y pantanos de la localidad no habrá medio alguno de combatirlo, el espanto se apoderará del ejército, si antes los generales no disponen la retirada.

En Buenos-Aires, las defunciones han llegado á 210 en un solo día, el Viernes Santo. La ciudad había sido abandonada por todos los que han podido salir de ella. Los casos, afortunadamente, iban disminuyendo.

Solo este azote falaba á las repúblicas del Rio de la Plata, que ya sufrían mucho por causa de la prolongación de la guerra.

FRANCIA.—Antes de abandonar á Francia el emperador Alejandro y sus hijos, han visitado el palacio de Fontainebleau. El rey de Prusia y los príncipes y princesas actualmente en París han acompañado al czar en esta escursión.

El emperador ruso se detendrá dos días en Darmstadt, otros dos en Stutgard, yendo después á Berlin y de allí á San Petersburgo.

—El emperador Alejandro de Rusia ha visitado en París el cuartel de los Inválidos, y al ver allí uno de los sombreros del emperador Napoleon I, la espada de Austerlitz y las condecoraciones que llevaba el grande hombre, después de detenerse algunos momentos á examinar estos objetos, dijo al general Leboeuf que le acompañaba, que poseía en San Petersburgo una espada de Napoleon I que quería ofrecer á Francia para uniría á sus preciosos recuerdos.

—La France cree que á estas horas el emperador Maximiliano debe haber sido entregado por Juarez al gobierno de los Estados-Unidos.

—Dice un periódico:

«Podemos anunciar que la Esposicion Universal de París, que según los primeros decretos debía terminar en octubre, se prolongará hasta fines del corriente año. El otoño será una de las épocas sin duda mas deliciosas para visitar la capital de Francia.»

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

Paris 10.—El marqués de Moustier, ministro de Negocios extranjeros, ha sido condecorado con la gran cruz de la Legión de Honor.

El emperador Alejandro y sus hijos volverán mañana á Rusia, después de haber visitado á Fontainebleau.

Florenca 10.—La comision encargada del proyecto de ley de liquidación de los bienes eclesiásticos formulará un contra-proyecto.

La Abeja Montañesa.

SANTANDER 14 DE JUNIO.

Que era necesaria una completa y radical reforma en las tarifas de correos á nadie enteramente se ocultaba á poco que conociese la administración de este importante ramo en nuestro país. Así, sea para responder á los deseos del público como por corregir un sistema defectuoso, el actual gobierno, animado de los mas nobles propósitos, ha modificado la ley vigente de las tarifas de correos sustituyéndola por otra,

cuyo real decreto publicó la Gaceta correspondiente al 17 del mes anterior.

Parece que el gobierno de S. M., al dictar la nueva ley á que aludimos, fué guiado también por el laudable deseo de que la correspondencia pública en España adquiriera cada día mas incremento, como medio imprescindible de favorecer la prosperidad del país en todos sus ramos. Nosotros creemos que el decreto que vió la luz pública en el periódico oficial, sin perjuicio de algunas ventajas que ofrece sobre el sistema antiguo, no responde, sin embargo, á algunas importantes circunstancias que hay que tener en cuenta.

Muy atinadas no parecen las observaciones que á este propósito emite nuestro ilustrado colega de la corte la Gaceta Economista en el siguiente artículo que reproducimos en nuestras columnas y que creemos será leído con interés por nuestros constantes suscritores:

La nueva tarifa de correos.

La Gaceta oficial del día 17 ha publicado un real decreto modificando la tarifa actual de correos y ajustando la nueva al sistema decimal y al sistema monetario del escudo y milésimas.

Cuando en esta clase de servicios explotados por el Estado se hace alguna reforma, se tiende generalmente á rebajar ó el precio ó el tipo que para este sirve de base, porque la esperiencia muchas veces repetida, ha demostrado prácticamente que el consumo, esto es, la circulación, aumenta notablemente proporcionando mayores ingresos con los tipos reducidos.

En el preámbulo del real decreto, de que nos ocupamos, se dice efectivamente que la idea culminante de todas las reformas llevadas á cabo en el ramo de Correos ha sido la de promover la circulación de la correspondencia, simplificar las operaciones para activar la ejecución del servicio y moralizar su administración.

Pero es de sentir que, por lo menos la primera condicion, no se vea realizada en la primera tarifa que al real decreto acompaña, antes por el contrario, el público sufre un notable recargo y esto no puede contribuir en modo alguno, según lo que la teoría, confirmada por la práctica, enseña, á promover la circulación de la correspondencia. El recargo es harto notable para que no produzca efecto alguno, y muy de

— 139 —
y desprecio en los labios. Te doy gracias por la manera de despedirme. ¿Para qué andar con rodeos, Daniel? Podías decirme mas brevemente: — ¡No necesito ya de tí; vete al diablo, Gombert! — ¡Oh! ¡imbécil de mí! ¡haber sido bastante estúpido para creer en tu amistad!

Las acerbas palabras de su amigo hicieron una penosa impresion sobre el jóven que dijo con despecho:

—No, Gombert; tú no desconoces lo sincero de mi amistad. Me entristeció profundamente tener que oír que me crees capaz de ingratitud para con el único hombre que me ha permanecido fiel en la desgracia. Si he adoptado el proyecto de no abandonar en seguida el Wulfhof, es porque pensaba poder esperar que, por simpatías hacia mí, consentirías en quedarte aquí algunos meses. Esto puede curarme de la turbación que aflige mi cerebro; esto puede devolverme la paz del alma que he perdido. ¿Y por qué habías de negarme este sacrificio, si en nombre de nuestra amistad te conjuraba yo á hacerlo por mi bien?

Aunque Gombert estaba interiormente inquieto, yaunque la pregunta del jóven le ponía en grave apuro, echóse á reír y exclamó:

—¡Mejor que mejor! ¡Por mi palabra de honor que estás loco! ¿Yo, Gombert, iría á sepultarme en este vasto sepulcro? ¿No oír mas que el gruñido de los cerdos y el mugido de los bueyes? ¿No ver mas que aldeanos estúpidos y horribles alanos?

— 147 —
Movió la cabeza con inquietud, pero un instante después lanzó una carcajada y dijo:

—¿No he sentido un estremecimiento? ¿Llegaría á atacarme la ridícula enfermedad de nervios? ¿Gombert tiene miedo? ¡Qué ironía! ¡Bah! ¡bah! Daniel es mi esclavo. El demonio no tendría mas sujeta un alma perdida de lo que yo tengo la suya; puedo amoldar su corazón entre mis manos como un pedazo de cera; me seguirá hasta el fin.

Cogió la botella para llenar su vaso; pero encontrándola vacía, hizo resonar la campanilla que estaba sobre la mesa, y dijo al criado que acudió al llamamiento:

—Gossé, tráeme otra botella del último vino. ¿Cómo se llama este vino?

—No lo sé, respondió el criado. El mayordomo parecía enfadado cuando, siguiendo vuestras órdenes, iba yo repetidas veces á pedirle vino. Me ha dado la llave, y he cogido el que me parecia mejor.

—Dí el que te ha sabido mejor, ¡tanantel dijo Gombert chanceándose. Tienen las mejillas mas encarnadas que de costumbre. Mucho cuidado con hacer necesidades... ¡Ah! oye, ¿has hecho las paces con la vaquera, como te lo mandó M. Daniel?

—¡Sí, ya escampa! dijo el criado riéndose; ella no quiere oír hablar de mas paz que casamiento. Tendría que hacerme aldeano y correr detrás del arado. No, no, vuelve con vos á París; M. Daniel

— 146 —

en ellas. Vamos, vamos, seamos francos; he comprendido algo, pero este algo no tiene nada de consolador. Ciento tres mil francos; de aquí es preciso deducir sesenta mil francos para el pago de las letras de cambio de París; quedan cincuenta y tres mil francos! ¡Algunos meses, y después!... ¿Pero á qué razonar? Buen tonto sería si fuese á desconsolarme por tan poca cosa. Esta será la sexta vez que le vec el fondo á mi bolsa; y como en las otras veces, la suerte, la casualidad será mi banquero. Hasta aquí no tengo por qué quejarme de la Providencia.

Llevó de nuevo su mirada á la mesa, y dijo después de un instante de reflexión:

—¡Mientras tanto, no debo dejarme vencer por el mayordomo! Cincuenta mil francos no es mucho; pero la suerte no es un banquero que paga en día fijo las letras que se giran contra él. Con cincuenta mil francos se puede esperar el día desconocido del vencimiento. Debo tener la vista fija en la vela; hay peligro á bordo. El aire de este país ejerce sobre Daniel una influencia nociva. Si no le arranco pronto de aquí, podrían darle ganas de quedarse para in eternum. ¿Dónde estará ahora? Decía que había salido para pasear solitariamente por los alrededores del Wulfhof. No está con el mayordomo, porque he visto á este dos ó tres veces en el patio. Está, pues, junto á Celeste, otra enemiga que me presenta batalla. El asunto se hace grave, muy grave.

temer es que el resultado no corresponda á la idea que se ha tenido de aumentar la circulacion de la correspondencia aumentando los precios ó disminuyendo el peso. Vamos á señalar tres ejemplos.

Las cartas sencillas para la Peninsula han pagado hasta ahora 4 cuartos por cada media onza de peso. En la nueva tarifa pagan 50 milésimas de escudo por cada 10 gramos. Y como 50 milésimas de escudo equivalen á 1/2 real y los 10 gramos á 5 adarmes y 56 céntimos de adarme, tendremos que el precio se aumenta en 6 por 100 y por otro lado pierde el público 2 adarmes y 44 céntimos en el peso; esto es, aumento de 6 por 100 en el precio y disminucion de 30,50 por 100 en el peso.

Las cartas sencillas ó de media onza de peso para Cuba y Puerto-Rico pagaban antes un real por buques españoles; ahora el precio queda el mismo, 100 milésimas de escudo, pero pierden tambien 2 adarmes y 44 céntimos, ó sea 30,50 por 100 en el peso.

El franqueo de los periódicos puede ahora hacerse de dos maneras, ó pagando 4 milésimas de escudo por 4 páginas, ó menos, de impresion, ó pagando 3 escudos por 10 kilogramos de peso.

El primer sistema será favorable para los periódicos grandes, que podran hacerse previamente timbrar al tipo de 4 milésimas de escudo cada número; pero es perjudicial para los periódicos de pequeño tamaño, que además encuentran una pérdida si prefieren pagar al peso, pues que por la antigua tarifa pagaban 30 reales por arroba ó sea por 11,50 kilos, y ahora pagarán lo mismo por cada 10 kilos ó sea una pérdida de 13 por 100.

En la práctica ocurrirá además otro inconveniente, que vendrá á añadir nuevas dificultades á la circulacion. Existe aun en gran cantidad la antigua moneda de cobre, y la nuevamente acuñada del sistema de escudos y milésimas no ha entrado aun en la circulacion en cantidad suficiente para que llegue á manos de todos.

Desde luego se ve que para ajustar las tarifas de correos al nuevo sistema monetario, hubiera sido necesario que la moneda de cobre estuviese toda ajustada tambien á él ó por lo menos que no quedase en circulacion sino una mínima parte de la moneda antigua. Por esto, aunque los sellos de correos que aun rigen no se ajustan al sistema decimal, pues que su valor se espresa en cuartos, correspondian á las piezas de uno y dos cuartos que predominan aun en la circulacion, y por eso se mantenian los sellos sin reformar hasta que, refundida toda ó casi toda la moneda de cobre, se pudiese sin inconveniente reformar tambien los sellos de correos. Pero rigiendo los nuevos sellos desde 1.º de julio próximo, no es posible que dejen de presentarse en la práctica inconvenientes que contribuyan á disminuir la circulacion de la correspondencia.

Las casas de comercio, las personas que por sus negocios mantengan una activa correspondencia, evitarán este inconveniente comprando á la vez cierto número de sellos; pero la gran masa del público, los que compran un sello en el momento en que lo necesitan, el jornalero que no puede distraer una parte de su jornal, por pequeña que sea, en comprar sellos para cuando los necesite, tiene que perder en cada sello que compre, porque indudablemente los estanqueros no le facilitarán por cuatro cuartos un sello de 50 milésimas de escudo.

Diremos, para terminar, que al mismo tiempo que en España aumenta un real decreto en 600 el precio y se reduce en 30,50 el peso del franqueo de cartas, el

gobierno belga presenta á las Cámaras un proyecto de ley subiendo de 10 á 15 gramos el peso de la carta sencilla, y estableciendo, no fracciones de 10 en 10 gramos, sino una escala progresivamente aumentada de este modo: carta sencilla 15 gramos de peso; doble de 15 á 30; triple de 30 50; cuádruple de 50 á 100, y de aquí en adelante por fracciones de 50 gramos. De modo que al mismo tiempo que en España se rebaja el peso de la carta sencilla en 30,50 por 100, en Bélgica se aumenta en 50 por 100; en España la carta de doble peso no podrá pasar de 20 gramos, en Bélgica llegará á 30; la de peso triple no podrá exceder aquí de 30 gramos, en Bélgica podrá tener hasta 50. Es decir, que en Bélgica la carta de doble peso será igual á la que aquí se considera como triple.

No creemos necesario entrar en mas consideraciones.»

Llamamos la atencion de nuestros lectores sobre el siguiente suelto que transcribimos de *El Guipuzcoano*, periódico de San Sebastian, por referirse á un asunto de vital interés para el comercio marítimo. Quiéramos de todas veras que el nuevo invento para la limpia de puertos y demás, puesto que segun parece no seria extraño que se aplicase en el concurrido puerto de Barcelona, se hiciese estensivo tambien al nuestro, ya que las dragas que debian llenar cumplidamente este servicio no dan los mejores resultados.

Hé aquí ahora el suelto á que aludimos:

«Tenemos una especial satisfaccion en consignar que se han recibido noticias de los resultados de los poderosos aparatos recientemente inventados por los ingenieros franceses Sres. Simpson y Wernier Seron, y privilegiados en la mayor parte de las naciones del continente europeo, para la limpia de puertos, ríos, lagos y canales.

El dia cuatro empezaron en París, en el Sena, los ensayos con brillantísimos resultados, continuando en los dias sucesivos de tres á cinco de la tarde en el citado rio, dando frente al palacio de la Exposicion Universal á fin de que el público y los infinitos extranjeros residentes en París vean y observen que efectivamente estos poderosos medios de limpia ganan un tiempo cuando menos de un mil por ciento sobre el envejecido sistema de las dragas y gánguiles que hoy conocemos, con otra infinidad de ventajas que ya tendremos ocasion de poder dar á conocer á nuestros lectores.

El apoderado general de España, hoy residente en Madrid, posee una lámina de la maquinaria colocada en el Sena, y nos consta que los inventores han hecho el sacrificio de invertir cerca de un millon de reales, para dar público testimonio de los resultados de su invento.

Es de esperar que el gobierno de S. M. utilizará estos poderosos medios de limpia, de que tanta falta han menester nuestros puertos.

Los inventores han solicitado la limpia del puerto de Barcelona, que tanto interesa al gobierno como al comercio de aquella plaza, y entonces se tocarán los beneficios resultados de los aparatos.

El gobierno no tiene que hacer de presente sacrificio alguno, puesto que los proponentes no cobran un solo escudo hasta despues de ejecutadas las obras.»

VARIEDADES.

EL AMOR DE UNA MUSULMANA.

POR

José Cuyás y Prat.

(CONTINUACION.)

Aun quando eran muchos los edificios que es-

taban engalanados con telas de colores y otros objetos, en la casa en que vivia el judío Tarik no se veia ninguna clase de adornos, permaneciendo además cerradas las arqueadas celosías que daban á la calle.

A pesar de ser extraordinaria en esta la animacion y el bullicio de la gente que aguardaba ver pasar la comitiva, en ninguna de las ventanas de la casa del mercader se asomaba alma viviente.

No parecia sino que nadie la habitaba.

De pronto se oyó ruido de cornetas y tímboles que se fueron aproximando paulatinamente, y el sordo rumor de aquella compacta muchedumbre fué creciendo por grados, ávida de contemplar el espectáculo que se la ofrecia.

Escusado creemos reseñar la fiesta en sus detalles, no tanto por la complicacion de la materia, cuanto por no considerarlo imprescindible al objeto de los sucesos que venimos narrando.

Cuando aquella lucida cabalgata, formada de caballeros tan ilustres y de tan valientes y apuestos campeones, llegó al frente de la casa del vengativo padre de Zoraida, apareció esta instantáneamente en una de las magníficas ventanas y dirigió una rápida mirada al brillante cortejo que formaba aquel acompañamiento.

Con ardiente afán, que no se ocultaba á su rostro, la jóven africana parecia que buscaba entre aquella cohorte de arrogantes mancebos alguno por el cual se interesase.

Pero la comitiva iba pasando con regularidad, sin que la hermosa Zoraida viese coronado su deseo, y sus negros y rasgados ojos se humedecian por algunas furtivas lágrimas que á ellos se asomaban.

—¿Ves? decía á la anciana hebrea que estaba junto á ella, no va el ingrato en la comitiva, y sabiendo que debia pasar por aquí, no ha aprovechado la oportunidad de dirigirme ni siquiera una de sus miradas.

—Aguarda un poco, replicó Tulika, que así se llamaba la hebrea, ¿quién sabe si irá todavía?

—¡Ah, nó! el corazón me predice que no he de verle ahora, y por desdicha temo que no me engañe.

—¿Quién sabe? añadió la anciana; además que don Fadrique, conociendo tan bien á tu padre, no creeria que te dejase asomar esta mañana á las ventanas.

—Mi padre me lo ha concedido como una gracia, puesto que, segun dice, la partida es irrecusable para el dia fijado, cuyo término cercano me causó un dolor y un miedo horribles.

Al pronunciar estas palabras la bella hija del judío no pudo reprimir el llanto que se asomaba á sus ojos y tuvo precision de enjugarse las lágrimas con un riquísimo pañuelo persa que sacó de una bordada escarcela que pendia de su cintura.

Al cabo de un momento su mirada se animó cual un relámpago; recobraron sus graciosísimas facciones su natural viveza y dijo con cierta alegría y pesar al propio tiempo á la anciana Tulika:

—Mírale; allí está, ¡qué arrogante, qué hermoso es! ¡pero qué veo! lleva plumas negras en el casco y además... si está de luto ¿Qué le habrá sucedido, Tulika? ¿tú lo sabes? responde.

La hebrea no contestó una palabra al ver la agitacion de Zoraida, y únicamente se atrevió á mirar de una manera fija hacia la direccion que le indicaba su jóven ama.

En efecto; D. Fadrique de Velez venia confundido entre un grupo de apuestos ginetes, montando un brioso alazan árabe y llevando además los distintivos rigurosos de luto en su reluciente armadura.

Al reparar nuestro jóven en su amante la dirigió una afectuosa sonrisa que espesaba un mundo de palabras, y despues de haber sido correspondido por una ardorosa mirada de la bella africana, bajó los ojos como ruborizado y siguió el órden que guardaban sus compañeros en el acompañamiento.

Zoraida continuó mirándole con avidez mientras pudo distinguírle, llena de amor, y preocupada por las plumas negras del casco y la notable tristeza que habia sorprendido en su D. Fadrique.

En el acto de retirarse de la ventana se apercibió Zoraida de su padre y de Abu-Hasan, que la miraban con sarcasmo desde un extremo de aquella pieza.

—¿Te has despedido ya para siempre de ese jóven cristiano que tanto te ha interesado? dijo Tarik á su hija con indiferencia.

La amante de D. Fadrique se sobrecogió de espanto al pesar la significacion que envolvian las palabras del mercader, y prorumpió en amargos sollozos.

Abu-Hasan, como reconcentrado en sí mismo y acariciando alguna malévola idea, respondió á las lágrimas de Zoraida con una estridente carcajada, y cogiéndose del brazo de Tarik dijo con ira saliendo de la habitacion:

—Estaba escrito que un cristiano habia de ase-

sinarme en lo mas hondo del alma; pero guárdete Alá del certero golpe de mi espada. ¡Desgraciado de él!

La ciudad de Málaga, mientras tanto, celebraba con público regocijo las fiestas dirigidas al único y verdadero Dios por la derrota del islamismo y el triunfo de la Cruz.

VI.

El fiel escudero del Sr. de Velez, en cumplimiento de las órdenes que habia recibido de su amo, procuró enterarse de todos los pormenores que habian ocurrido en el lance del callejon de la Meca, acaecido sin testigos, y á las primeras horas de la noche.

Dió la casualidad que pudo hablar con el mismo jefe de la ronda que habia recogido el cadáver; un bravo sargento de una companía de ballesteros que tenia fama en todo el ejército por su decision y arrojo, y de quien Ferran habia sido camarada en otros tiempos.

—De todas veras te digo, mi leal y antiguo compañero, seguia diciendo el sargento al escudero de D. Fadrique como continuando una conversacion, que nos quedamos sorprendidos á mas no poder al encontrarnos de manos á boca con el frio cuerpo del valiente D. César atravesado de parte á parte por una estocada. Y hasta ahora todas las pesquisas han sido infructuosas para dar luz sobre el asunto, y en verdad te repito, Ferran, que ó mucho me engaño ó hay gato encerrado en el negocio.

—No se trata ahora de saber eso, Gil, contestó el escudero; lo que hace falta averiguar son las causas que hayan motivado principalmente el lance.

—Escucha, Ferran, voy á dirigirte algunas preguntas que te ruego contestes sin prevencion de ninguna especie; y como que segun dice el refran *por el hilo se saca el ovillo*, voy á probar si acertamos á colocarnos en vereda, como suele decirse.

—A ello, pues, y no seas pesado, que mi señor me está aguardando con suma ansiedad.

El sargento de ballesteros recapacitó un poco, estiróse el bigote y adoptó una posicion académica de juez.

(Continuará.)

GACETILLAS.

Viajero.—Ayer tarde en el tren correo llegó á esta ciudad nuestro paisano el Excelentísimo señor D. Pedro Salaverría, ex-ministro de Hacienda.

Exámenes.—A las nueve de esta mañana han principiado los de prueba de curso en la Escuela Normal, con asistencia del Sr. Inspector de escuelas de la provincia.

Teatro.—Se encuentra de paso en esta capital para Madrid y Lisboa Mr. Enrique de Rappelleski, célebre polaco profesor de física y prestidigitacion de SS. MM. el Emperador de Austria, el Rey de Prusia, el rey de los belgas y de S. M. la Reina Doña Isabel II. Tenemos noticias de que se detendrá en esta capital para dar una sola función, la que se compondrá de tres partes:

- 1.ª Mágica humorística.
- 2.ª Prestidigitacion moderna.
- 3.ª Física recreativa y cartomacia.

Hablando de este prestidigitador un diario de Tarragona, le considera digno émulo de los célebres Bosco, Herman y Compta; y otro periódico de Marsella, refiriéndose á los maravillosos juegos que ejecutó en el teatro de la Opera Mr. Enrique Rappelleski, dice que no puede menos de admirar estos grandes adelantos en persona que no cuenta mas que 25 años, pues es el asombro de cuanto encierra el arte, y puede decirse que es el profeta de nuestros pensamientos, no habiendo para él ni secretos ni dificultades.

Los ojos.—Cuando dos ojos se encuentran, se tutean.

La jóven que mira al cielo espera á su amante si lo tiene, ó ruega á Dios que le depare uno; la que mira á la tierra se separa de él, ó calcula el diámetro del mirriñaque.

Los ojos, en fin, ha dicho un diplomático, son los plenipotenciarios del amor:

Por los ojos azules
lector, me muero;
y de amor me enloquecen
los ojos negros;
en fin, de ojos,
aunque sean de puente,
me gustan todos.

SECCION MARITIMA.

BUQUES ENTRADOS.

Goleta inglesa Clarendon, de 87 ts., cap. Mr. Scot, de Nantes en lastre para Comillas.

Id. id. Wright of Way, de 84 ts., cap. Mr. Jenkins, de id. en id. para id.

Lugre francés Les Deux Souis, de 78 ts., capitán Mr. Bengot, de id. en id. para Suanes.

BUQUES DESPACHADOS.

Patache Juan Benita, de 18 ts., cap. D. F. Santa Marina, para Avilés con harina, madera y otros efectos.

Lanchon Martina, de 16 ts., cap. D. F. Corostola, para Deva con madera.

SANTANDER.

IMPRESA DE LA ABEJA MONTAÑESA, á cargo de D. Salvador Aienza, editor responsable, calle de la Compañía, núm. 5. cuarto bajo.

SECCION DE ANUNCIOS.

Ferro-carril de Isabel II.

Servicio de trenes de viajeros desde el 15 de Mayo de 1867.

VIA ASCENDENTE.

VIA DESCENDENTE.

Correspondencia con el ferro-carril del Norte.

Table with multiple columns for train classes (1st, 2nd, 3rd), stations, and ticket prices for both ascending and descending routes. Includes sub-tables for 'Tren-correo ascendente' and 'Tren-correo descendente'.

BECCERRO.

Libro famoso de las Merindades de Castilla que original se custodia en la Real Chancilleria de Valladolid, y copia del mismo en el Real archivo de Simancas.

MANUSCRITO DEL SIGLO XIV

que contiene la naturaleza y origen de la nobleza de España; mandado hacer por D. Pedro I. de Castilla. Primera edicion, dedicada á S. A. R. el Srmo. Sr. Príncipe de Asturias.

Lleva un fac-símil al cromo de la primera página de la Merindad de Asturias de Santillana y un índice alfabético de todos los nombres y apellidos que tienen memoria en dicho libro. S. M. la Reina es primera suscritora.

LAMPARAS ALUMBRADO de Gas Mille. sin liquido. Por UN real, 50 HORAS DE LUZ.

Nada de mal olor. Nada de poder mancharse. Fuera todo peligro de explosion. Los SRES. PASCUAL Y CORTADA, únicos representantes en Santander de la casa Leplay, Noel y compañía, de Paris.

A voluntad de su dueño se vende la fábrica de molinos harineros sita en el pueblo de Vargas, ayuntamiento de Viesgo, compuesta de cinco ruedas bien montadas, y que por ser aguas mayores y tener salto suficiente, es susceptible para cualquier otro objeto de manufacturas á que se quiera aplicar.

Para pedidos de provincia, dirigirse al autor, Lavapiés, 22. La mitad del importe de la venta se destina á los fondos de Su Santidad. AVISO! EXPOSICION DE PARÍS. MAGNÍFICAS MUESTRAS DE RELOJES. MR. J. SEWILL, DE LIVERPOOL,

La cuestion de Roma. Folleto en defensa del poder temporal de la Santa Sede, por D. José Benítez Caballero, redactor de El Pabellón Nacional.

Barcelona.—Sres. Gindraux y Fornas, Rambla del Centro. Valencia.—Sr. D. Fortunato Almela, calle de Zaragoza. Id.—Sr. D. Pascual Márquez, plaza de Cajeros.

Zaragoza.—Sr. D. Valerio Hinderlang. Santander.—Sr. D. Ventura Garcia de la Re- villa. Bilbao.—Sres. D. Faustino Zugasti é hijo. San Sebastian.—Sr. D. Gabino Murga. 78a29

PIANOS. En la calle de Lepanto, número 1.º, piso 3.º, hay un buen surtido de pianos de diferentes clases desde el precio de 4,200 reales arriba. 45

La Casualidad. Coche ómnibus puesto al servicio del público, en combinacion con los trenes-correos de mañana y tarde, desde Renedo á Viesgo, Ontaneda y Alceda. Le despachan D. Pedro del Rio, en Santander, tienda de los Sres. Lera, ó administracion de la Victoria, calle del Correo; D. Dionisio Rámila, en Renedo, y D. Valentin de los Rios, en Alceda. 30j 6

La Jover Ruesgana. Diligencias diarias de Santander á Ramales y vice-versa. Desde el dia 11 del presente mes de junio se establece un servicio diario de coches-diligencias en cómodos carruajes, y á precios muy económicos, saliendo todos los días por la mañana de Santander á las seis, y de Ramales á las nueve. Las despacha en Santander D. José María Quintana, calle de Burgos, núm. 1.º, y en Ramales don Juan Ramon de la Gándara. 15-7

La empresa de diligencias LA UNION, correo que tiene establecido su servicio diario entre Santander y Bilbao, desde esta fecha establece una tarifa esclusiva para los asientos de esta á Arredondo y Ramales á 20 rs. por cada uno, entendiéndose que este precio no guardará regularidad con el demás tránsito de la línea. Santander, junio 11 de 1867.—José Horga. 6-4

Aviso. En la calle de los Tableros, carpintería, se proporcionan cohetes á precios sumamente baratos, y se reciben encargos para toda clase de fuegos artificiales. 12-4

Aviso á los Alcaldes y Secretarios de Ayuntamientos. En la imprenta de este periódico se hallan de venta los siguientes impresos arreglados á la modelacion oficial: Modelos para cuentas de Alcaldes y Depositarios, con la documentacion correspondiente. Estados de sanidad, semestrales y mensuales. Cargaréms y libramientos. Carpetas para expedientes. Recibos talonarios para las contribuciones territorial, industrial, de consumo y de patentes. Papeletas de aviso y de apremio para las mismas. Papeletas de juicios de paz y verbales. Papeletas de citacion para quintas.

Advertisement for 'TINTURA INGLESA INSTANTANEA' and 'DESINCHES' by 'LA CASUALIDAD'. Includes an illustration of a person and text describing the benefits of the products.

LA TRASMERANA. Servicio de coches de Roó á Solares la Cavada y Liérganes. José Antonio Calderon pone en conocimiento del público que desde esta fecha ha trasladado la administracion de sus coches á la casa de baños, frente á la estacion. Santander 13 de junio de 1867. 2-1

Para Cádiz y Sevilla, con escalas en Gijon, Rivadeo, Ferrol, Coruña, Carril y Vigo. Saldrá de este puerto el 20 del corriente (si el tiempo no lo impide) el vapor español BUENAVENTURA, su capitan D. M. Cagigal. Admite carga y pasajeros. Le despachan sus consignatarios los Sres. Peral y García, Muelle, núm. 18, é informarán los señores P. Larrinaga y compañía, Rivera, 13.

Para Sevilla y escalas. Saldrá de este puerto del 14 al 16 del presente mes el vapor español nombrado MURILLO, al mando de su capitan D. Pascual Marc. Admite carga y pasajeros. Le despachan sus consignatarios los Sres. Díaz de D. Francisco Diaz y su corredor D. Celerino de Arce, Rivera del Muelle, núm. 25.

En Santander en los depósitos de la Agencia Franco-española; En Madrid, calle del Sordo, 31, la cual sirve los pedidos.